



Las recientes elecciones en EE.UU. y su impacto en la política estadounidense

Josefina del Prado*

En un contexto de alta polarización política en los Estados Unidos —marcado por la doctrina *America First*, tensiones derivadas de medidas migratorias restrictivas e incrementos arancelarios, descontento frente al costo de vida, así como el más largo cierre del Gobierno federal (*shutdown*), entre otros— se celebraron el pasado 4 de noviembre comicios en distintos estados del país para elegir alcaldes, gobernadores y aprobar leyes locales.

Esta jornada, considerada como un referéndum a la gestión del presidente Donald Trump, tras sus primeros nueve meses de segundo mandato, dio como resultado triunfos demócratas como en Virginia, New Jersey y Nueva York, y la aprobación en California de una reforma para redefinir los mapas electorales, saldo que refleja un punto de inflexión en el curso de la política estadounidense.

Mientras tanto, el mandatario estadounidense registra apenas 36% de aprobación según Gallup. Incluso en temas donde Trump contaba con el apoyo de la población como economía, inmigración y déficit presupuestario, ha perdido respaldo.

El clima político en EE.UU. recoge también los efectos de la política comercial de Trump que además de los efectos en la economía nacional, ha generado tensiones con socios estratégicos como China, México, Canadá e incluso la Unión Europea. Pese al ofrecimiento en campaña de priorizar la agenda doméstica y demandas de cambio por parte de la población, el mandatario norteamericano ha dedicado importantes esfuerzos a la agenda internacional, medidas que también han causado cuestionamientos internos como las iniciativas de “acuerdos rápidos” para resolver conflictos, particularmente la guerra Rusia-Ucrania y la crisis en Oriente Medio; reducción de ayuda al exterior y el retiro del Acuerdo de París.

Los comicios del 4 de noviembre constituyeron los primeros tras la victoria de Trump. Aunque no fueron comicios para elegir representantes en el Congreso ni presidente, los resultados reflejan tendencias interesantes que podrían jugar un papel importante en el futuro político del país del norte.

*Egresada de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP), Master en Relaciones Internacionales por la Universidad de Warwick, Inglaterra. Profesora de Relaciones Internacionales de la PUCP y de Teorías de Relaciones Internacionales en UPC. Se ha desempeñado como negociadora en representación del Estado en capítulos ambientales de los Acuerdos Comerciales y en foros especializados como, COPs de CMNUCC, CDB, OMC y APEC. Actualmente es Country Officer del Perú en Global Fishing Watch.



En este marco surge un mayor optimismo en el partido demócrata. Cabe recordar que, en 2026, se realizan las elecciones de medio término. Ellas ofrecen la oportunidad para reconfigurar el mapa político en el Congreso y cambiar o morigerar la agenda política estadounidense.

Elecciones locales

Sin duda, uno de los resultados más saltantes de los comicios de noviembre ha sido el triunfo del demócrata Zohran Mandami, elegido alcalde de Nueva York, ciudad emblemática y cuna del propio Trump. Mandami, un musulmán de 34 años, logró vencer pese al respaldo que le dio Trump abiertamente a su oponente. El flamante alcalde de la gran manzana ganó con una propuesta de ampliar los programas sociales, financiarlo con nuevos impuestos a las personas de mayores ingresos y a las grandes empresas, evidenciando una tendencia contraria a las políticas promovidas por el gobierno de Trump.

Asimismo, han sido destacables las elecciones de gobernador en New Jersey y Virginia que dieron como resultado el triunfo de Mikie Sherrill y Abigail Spanberger, quienes hicieron campaña con un mensaje contrario a las medidas emprendidas por Trump.

Otro resultado que ha sido considerado como un espaldarazo al partido demócrata ha sido la aprobación en California de la Proposición 50, que permitirá reconfigurar los distritos electorales en las próximas elecciones a la Cámara de Representantes del Congreso de EEUU. Cabe recordar que Texas y California están disputando el control del mapa electoral de la Cámara de Representantes con el fin de contar con más escaños. Ambos estados han solicitado una redistribución de sus distritos electorales, con base en una actualización del censo electoral.

En el ámbito internacional, si bien las elecciones locales no determinan directamente la política exterior estadounidense podrían repercutir en la agenda en este plano y en la implementación de la doctrina *America First*, dado el descontento reflejado en las mismas.

Las derrotas electorales republicanas, sumadas al cierre del gobierno y las preocupaciones sobre el costo de vida donde hechos como la remodelación de la Casa Blanca resultan contraproducentes, configuran factores que podrían contribuir favorablemente a la recuperación de espacio político del partido demócrata en el Congreso como a la posibilidad de llegar a la Casa Blanca el 2028.

Los resultados de los comicios del pasado 4 de noviembre reflejan tendencias que de continuar en las elecciones de medio término del próximo año, podrían definir un cambio importante en la correlación de fuerzas y con ello, de las políticas en EE.UU.



Los demócratas esperan recuperar la Cámara de Representantes, tener oportunidad de ocupar nuevamente la Casa Blanca, pero hay que tener en cuenta que los resultados también son una señal de alerta para los Republicanos y el propio presidente Trump, y sin duda tratarán de conservar su mayoría y hacer ajustes para lograr un mayor respaldo.

A estas alturas nada está dicho, queda estar atentos y ver si las tendencias se mantienen. Los actores políticos en EE.UU. deberán tomar en cuenta la tendencia evidenciada en estos comicios para sus siguientes pasos, sea para mantenerla o contrarrestarla, según corresponda. Los electores tendrán la palabra final.

Del Prado, J. (2025, octubre-diciembre). *Las recientes elecciones en EE.UU. y su impacto en la política estadounidense*. Boletín virtual Panorama Mundial. Instituto de Estudios Internacionales (IDEI) de la Pontificia Universidad Católica del Perú. <https://idei.pucp.edu.pe/panorama-mundial/>